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从国足一条微博说起
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方
快
评
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誗英超联赛

伯恩利 1比1 阿森纳

谢菲尔德联 0比2 南安普敦

阿斯顿维拉 0比0 狼队

布莱顿 1比2 莱斯特城

誗西甲联赛

瓦伦西亚 2比1 比利亚雷尔

巴拉多利德 2比1 赫塔费

埃尔切 2比1 塞维利亚

加的斯 1比0 埃瓦尔

奥萨苏纳 0比2 巴塞罗那

誗意甲联赛

斯佩齐亚 1比1 贝内文托

乌迪内斯 2比0 萨索洛

尤文图斯 3比1 拉齐奥

誗德甲联赛

沙尔克 0比0 美因茨

柏林赫塔 2比1 奥格斯堡

法兰克福 1比1 斯图加特

弗赖堡 0比3 莱比锡

霍芬海姆 2比1 沃尔夫斯堡

门兴 0比1 勒沃库森

拜仁慕尼黑 4比2 多特蒙德

誗法甲联赛

布雷斯特 3比1 第戎

梅斯 0比1 昂热

圣埃蒂安 2比3 朗斯

斯特拉斯堡 1比0 摩纳哥

南特 1比2 兰斯

蒙彼利埃 1比1 洛里昂

里尔 2比0 马赛

波尔多 0比1 圣日耳曼

誗周一

CBA 广州 VS 上海

11:00 五星体育 CCTV-5 直播

誗周二

意甲 国际米兰 VS 亚特兰大

03:45 网络直播

誗周三

欧冠 尤文图斯 VS 波尔图

04:00 CCTV-5 直播

欧冠 多特蒙德 VS 塞维利亚

04:00 CCTV-5+ 直播

CBA 上海 VS 青岛

20:00 五星体育 CCTV-5 直播

誗周四

欧冠 利物浦 VS 莱比锡

04:00 CCTV-5+ 直播

欧冠 巴黎圣日耳曼 VS 巴塞罗那

04:00 CCTV-5 直播

誗周五

欧联 曼联 VS AC米兰

01:55 网络直播

誗周六

CBA 江苏 VS 上海

15:30 五星体育 CCTV-5+ 直播

誗周日

意甲 都灵 VS 国际米兰

22:00 网络直播

荩荩导视

荩荩焦点赛果荩荩焦点赛果

本报评论员 姬宇阳

昨天，中国足球队的官方微博

发布了一条动态。 昨天是3月7日，

正好在历史上的一个同样的3月7

日———1998年的这一天，中国男足

在日本2比0击败了日本国家队。

那场比赛的地点是东京国立

竞技场， 回过头看一下那场球日

本国家队的首发阵容：川口能活、

名良桥晃、相马直树、井原正巳 、

秋田丰、山口素弘、中田英寿 、名

波浩、服部年宏、中山雅史、三浦

知良。

其实之后的东亚四强赛比赛

中， 中国男足遇到日本最强国家

队的情况已经不多了。 后面日本

和韩国经常会派出自己的二队甚

至三队参加东亚四强赛， 如果你

想遇到最强的日韩国家队， 那么

只有在世界杯预选赛的十二强赛

比赛中。

即便在亚洲杯这样的比赛中

遇到的日本和韩国国家队， 都不

是他们的最强阵容。 因为他们太

多球员在欧洲踢球， 除非是世预

赛和世界杯这样的比赛， 否则旅

欧球员完整阵容回到国家队也不

是容易事。

那场中国队和日本男足比

赛， 当时还不满23岁的申花左后

卫吴承瑛， 在左路强行超车突破

日本队防线后小角度射门， 黎兵

凌空转身完成补射。 最终比分，中

国男足2比0获胜。

23岁， 放在现在就是1998年

出生的球员， 已经可以在男足和

亚洲强队比赛中有这样的发挥。

这么多年， 你不能说中国足

球职业化没有进步， 但是在青训

这方面， 职业化为中国足球交出

的答卷， 真的未必比得过以前的

体工队时代， 根本原因到底在哪

里呢？

中国足球的发展不能回到体

工队时代， 毕竟全世界大多数国

家发展足球都是靠职业化的足

球。 那么到底问题出在哪里？ 这

个确实非常值得足球界上下好好

地去思考， 并且找出一个解决之

道。

建议中小学体育课“晒课表”
体育是提升学生综合素质的基

础性工程。全国人大代表、江西省委
教育工委书记叶仁荪提出，建议发
挥体育独特的育人功能，开齐上好
体育课，开展中小学体育“晒课表”
活动，公开接受社会监督，对以往存
在的挤占体育课以及“阴阳课表”等
现象进行有针对性地治理。
叶仁荪表示，在实际工作中发

现，学校体育课开不足、开不齐现
象并非个案，学生的体形、体能、
体质问题仍较突出。这其中的原
因可能很多，但受考试评价指挥棒
的影响，没有充分认识并发挥体育
独特的育人功能，可能是其中最重
要的原因。
“一些学校没有开齐开足体育

课，除了极个别可能由于体育师资
不足未能开设外，更多的是将体育
课时间调剂给文化课，因为文化课
要参加升学考试或者分值更高。”叶
仁荪说，这里隐含着一个逻辑，就是
上了体育课可能就会影响到文化课
的考试。实际上，将体育纳入中考科
目并且计分，实施的效果是既提高
了运动技能，又没有影响到文化课
考试。

据介绍，江西2008年开始将体

育纳入中考，很多家长早晚与孩子
一同锻炼，学生的身心健康、素质能
力得到全面提升。据教育部对江西
四年级、八年级学生开展的学生体
质监测结果显示，江西两个年级学
生的身体形态、体能均高于全国平
均值，而肥胖率却低于全国平均值。
江西省卫生健康委员会组织的近视
率筛查结果也显示，江西青少年总
体近视率以及两个年级学生近视率
均低于全国平均水平。
“这说明，体育与智育并不互相

排斥，而且一些竞争性、对抗性体育
活动本身也有助于增进智育，实现
以体育智、以体育心、以体促劳，将
德智体美劳‘五育并举’真正落到实
处。”叶仁荪说。
目前，江西正在开展体育“晒课

表”活动。“建议全国各地也能开展
类似的‘晒课表’活动，以此督促各
校能把体育课开齐上好，促进学生
全面发展。”叶仁荪说，与此同时，加
强体育课、大课间、课外活动的衔接
和联动，特别是义务教育阶段充分
利用好课后“3点半”的时间，开展丰
富多彩、喜闻乐见的课后体育活动，
使学生掌握更多的运动技能，养成
终身受用的体育锻炼习惯。

同时，叶仁荪建议，深化体育教
学改革。加强和改进新时代学校体
育工作关键在教育教学改革，体育
教学改革的核心就是要做到教会、
勤练、常赛。围绕教会学生“健康知
识+基本运动技能+专项运动技能”，
通过课堂教学和经常性的课余训
练，使学生掌握健康知识和运动技
能，促进身心健康发展，并通过开展
面向人人的体育竞赛，引导学生正
确认识和看待胜负，不断磨砺自我、
战胜自我，锻造坚韧的品格和坚强
的意志。
为完善评价机制，叶仁荪建议

积极推进学校体育评价改革，充分
发挥体育考试的导向作用，建立日
常参与、体质监测和专项运动技能
测试相结合的机制，改进中考体育
测试内容、方式和计分办法，科学确
定并逐步提高分值，以此促进学校
体育教学正常开展，激励学生积极
参加体育锻炼。
“建议形成育人合力，进一步动

员学校教育、家庭教育、社会教育之
间的相互协调和紧密合作，统筹推
进体育社会资源聚合、教文体资源
融合、家校资源整合，共同搭建协同
育人的有效运行机制。”叶仁荪说。

【全国人大代表叶仁荪———】

针对《体育法》的一些制度空
白，全国人大代表王士岭、高明芹
等在接受新华社记者采访时说，有
必要尽快修订《体育法》，除了强化
全民健身和学校体育外，还应增设
体育产业专章，并建立体育仲裁制
度。

现行《体育法》于1995年8月颁
布实施，2009年和2016年两次修改。
2018年，《体育法》修改列入十三届
全国人大常委会立法规划。
全国人大代表、山东兰田投资

控股有限公司党委书记王士岭认
为，我国近年来体育事业快速发展，
为《体育法》修改积累了丰富的实践
经验。修法时，有必要突出强调全民

健身，强化学校体育工作，突出强调
对各类体育主体权益的保护，推进
体育治理体系和治理能力现代化。
在竞技体育部分，针对竞技体

育主体关系不明确、国家队与运动
员利益难以平衡等方面，王士岭建
议从保障运动员权利的角度，明确
运动员的“产权”归属、退役运动员
安置等问题。
我国体育产业发展迅速。王士

岭认为，在《体育法》修改时应增加
体育产业相关内容，明确体育产业
的范围界定、体育无形资产的保护
等，明晰政府与市场的职能划分和
权力边界、政府监管的职责问题等。
可考虑设立体育产业专章，对体育

领域的新型合同、赛事转播权、保险
等做出规定。
全国人大代表、山东鸢都英合

律师事务所主任高明芹认为，体育
仲裁在《体育法》中有原则规定，但
是至今仍然没有建立专业的体育仲
裁制度，严重制约了职业体育的发
展，而体育仲裁是解决体育领域特
别是职业体育中特殊类型纠纷的有
效手段。
王士岭建议，借鉴现行的民商

事仲裁制度和劳动争议、土地承包
仲裁制度，结合体育纠纷的特点，明
确体育仲裁的范围、仲裁庭的组成、
仲裁程序等，从而初步构建体育仲
裁制度框架。

增设体育产业、体育仲裁等内容
【全国人大代表王士岭、高明芹———】

全国两会·代表建言

本报记者 薛思佳

为了季后赛资格而背水一战的上
海男篮，终于在第三阶段露出了自己
的獠牙。在伤员悉数回归的情况下，大
鲨鱼接连击败山东、江苏和辽宁，在取
得一波五连胜的同时，将自己与身前
球队的差距缩小到一个胜场，逐渐看
到了季后赛的曙光。
27分逆转山东，轻松击败江苏，挑

落常规赛第二名的辽宁，上海男篮在第
三阶段似乎终于迈上了正轨，“球队一
直都在慢慢寻找比赛的感觉，现在伤员
都回来了，默契程度也比之前提升了不
少。”上海男篮球员罗汉琛说道，在球队
逆转山东男篮的比赛中，他关键时刻的
两个三分帮助球队保持了领先优势，而
在面对辽宁男篮一役中，郭昊文、张春
军、邓蒙等球员接二连三地站出来接管
比赛，让上海男篮有了一些“团队篮球”
的雏形。
值得一提的是，在击败辽宁男篮

的比赛中，上海男篮全队拿到了32次
助攻，创下了近16个赛季的新高，其中
弗雷戴特一人就贡献了16次助攻，创下
了自己CBA个人职业生涯新高，而他场
均6.6次的助攻同样是他来到CBA联赛
后的新纪录，一如他赛季初所承诺的那
样，如今的“寂寞大神”更乐于分享球
权，帮助身边的队友变得更好，“我们这
赛季引进了一些不错的球员。虽然之
前没有跟他们合作过，但我知道他们的
能力。有了队友的帮助，我自己也能够
打得更加轻松自如一些，对手也会为包
夹我的防守策略而付出代价。”
毫无疑问的是，上海男篮成为了

第三阶段上升势头最为迅猛的球队之
一，“只要保持健康，我们可以战胜一切
球队。”上海男篮主教练斯帕夏没有食
言，在大部分球员健康出战的情况下，
大鲨鱼正在逐渐走上正轨，成为球迷们
想象中的样子，“随着伤员的陆续归队，
球队正在逐步找到比赛的感觉和状态。
大家一直在通过录像不断分析和解决
自身的问题，虽然距离完成季后赛的目
标还有一段路要走，但我相信只要大家
把这个拼劲延续下去，还是有机会的。”
上海男篮球员鞠明欣说道。
吉林男篮、北京北控等球队的失

利，让站在季后赛悬崖边上的上海男篮
见到了一丝希望和曙光。根据赛程安
排，球队后续将迎战广州、青岛、山东等
球队，面对这些季后赛席位的直接竞争
对手，士气正旺的上海男篮自然希望能
够将这股势头延续下去，在全明星赛开
始之前赶上季后赛的列车。

只要保持健康
能赢一切对手

上海男篮五连胜


